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招生规模缩减，担忧的不
仅仅是幼儿园和教师，不少适
龄儿童的家长也心有不安。家
有2岁幼童的孙女士一家都在
为此犯愁，她对记者说：“还有
一年，孩子就要上幼儿园了，本
来要送本小区旁边的一个私立
园，就在楼下很近，接送很便
利。这在生孩子之前就考察好
了，但计划不如变化快，刚怀孕
那会幼儿园孩子数量还挺正
常，可今年他们的招生数量断
崖式下跌，我非常担心下一年
招不起来就闭园了。”而记者问
是否能有别的选择时，孙女士
更是焦虑不已：“只有挺远的一
个公立园，上学费用虽然比私
立要低，但要全家出动提前很
久出门接送孩子，我们还要上
班，老人又不会开车，非常不方
便，一想到这个问题全家都很
担忧也很无奈。”

生育了二胎的市民张女士
谈到近十年的差距，感慨不已：

“我家老大上初中了，他上幼儿
园的时候，真可以用‘挤破头’
来形容，我和孩子爸爸甚至拿
着板凳彻夜去排队，生怕错过
报名资格，当时觉得就算离家
远接送不便也不是问题，能顺
利入园就行。今年我家二宝上
幼儿园大班了，前年入园就没
这么难，甚至有更多选择，我们
大人的思想也有了转变，无论
公立普惠还是私立幼儿园，都
挺好，由于现在还要接送老大
上下学，时间紧，就选了一个离
家近的小园。”当谈到目前这个

幼儿园正陷入招生困境，有撤
园合并的可能时，张女士表示
惋惜：“虽然就上了两年，但是
感情还是很深的，老师们都很
尽责，希望能继续办学。再说
这周围几个居民区应该还是有
适龄儿童的，真要有变数，他们
可就不方便了。”

同在教育行业的市民赵先
生认为：“内心里还是希望幼儿
园能一如以往办好，我认为在
现今适龄幼儿减少对学前教育
的冲击之下，应迅速找到适合
本园的着力点和发力点，师资
力量也不要因此打折扣。优势
点是核心，竞争力是关键，谋求
新的出路，突破问题瓶颈，适应
大环境的改变，一味地等待和
观望只会让自己变得被动。”

市民小吴的妻子谈到今后
选择幼儿园的问题，有这样的
见解：“将来无论孩子多与少，
教学质量不能降低，以后我在
考察和选择幼儿园的时候，肯
定会更加严格谨慎，服务质量
要有保证，创新教学能力也要
跟得上。大环境固然不尽人
意，但如果老师抱着对教育有
一搭无一搭的心态，整日担心
万一失业了以后上哪去，把心
思和时间都用来给自己另‘找
跳板’而忽略孩子，这不仅仅是
我择园的失误，更是这个行业
的悲哀。我认为应该变被动为
主动，继续凭借口碑招生也好，
积极寻找转型突破也好，相信
总能看到新的生机。”

滨州幼儿园招生变化引发关注（一）

招生规模缩减 幼儿园面临考验

□晚报记者 时 晨 曹 宁

在 2022 年之前，适龄儿童
入园一度成为家长心中的“老
大难”问题，很多滨州的家长往
往在孩子 2 岁的时候就开始费
精力提前考量，包括位置、接
送、等级等因素综合研判，好不
容易选定了心目中合适的幼儿
园，也难免会遇到入园贵、入园
难的局面，甚至一“位”难求。
然而现在局面发生了“反转”，
不少滨州幼儿园面临着招生困
境。针对这一现象，记者走访
了主城区部分公办园、民办园
及乡镇园，发现目前幼儿园“招
生难”现象已开始显现……

位于市区黄河四路的一
家幼儿园前段时间招生遇到
了一些问题，该园教师对记
者说：“今年一开始小班只招
了不到二十个孩子，虽然有
陆续进园或转园来的，但目
前总体还是比往年同期少。
我们也想好好服务周围居
民，费用也向公立园和普惠
园看齐了，口碑也一直很好，
但生源数量每年都不是定
数，如若持续大幅度减少，确
实会是一个很大的问题，一
想到万一撤园合并或者转
型，大家都比较迷茫。”

滨州市滨城区第十一实
验幼儿园园长李丽表示，该
园于2021年9月8号开园，前
几年确实是一位难求，很多
孩子容纳不进来，但随着近
年来出生率的下降，招生情
况有了变化。

鸽之翼怡华幼儿园园长
刘娟发现，从2019年开始，幼
儿园的招生已经有数量缩减
的情况了，“但是真正发现孩
子越来越少，是从 2022 年开
始。2022 年毕业了 100 多个
孩子，但是只招了 80 多个孩
子，2023年招了60个孩子，今
年的秋季招生和2023年比可
能更少。我们也摸过底，发
现 2024 年的适龄孩子在减
少。我们是集团园，里面有
四所民办幼儿园和两所公办
幼儿园，去年有两所园已经
关停了。孩子生源数在减
少，家长要求同时变得更高，
所以说提供更加优质的保教

服务，是我们现在面临的问
题，我们也在积极寻找新的突
破口。”

开发区丰泽御景幼儿园
是我市一所民办幼儿园，属于
丰泽御景商业小区的一个配
套幼儿园，规模 200 人左右。
近几年招生情况比较稳定，但
负责人韩秀婷告诉记者：“其
实未来几年的招生情况应该
还是比较严峻的，2016年放开
二孩政策以后生育量有一个
大规模的提升，但是疫情之后
又有一个大规模的下降。随
着近几年学前教育普及普惠
的水平提升，使得幼儿园的数
量和规模有所增加，导致了学
前教育资源呈现一个非常饱
和的状态。这就要求我们日
常要更加关注整个团队的思
想动态，更多关注老师们的成
长和发展需求。”

以近二十年的数据来看，
出生人口与幼儿园数量的变
化趋势基本保持一致。全面
二孩政策实施后，2016 年和
2017 年的全国出生人数都超
过 1700 万人，但进入到 2018
年，二孩效应减弱，当年出生
人口为 1523 万人，2019 年为
1465 万人，2020 年为 1200 万
人。而幼儿园招生数量的下
滑则出现在2022年，对应的正
是2018-2019年出生的幼儿。

滨城区彭李办事处中海
蓝天幼儿园园长张素平告诉
记者：“从今年开始，招生没有
往年好，像往年每到暑假的时
候，托小班应该处于满员状

态，但是现在托班小班都有
剩余的名额可以继续录入，
往年没有出现过这种情况。
我觉得这几年招生的情况会
越来越不理想，民办园可能
面临着巨大的考验。我们初
步做了一个调研，2025 年应
该是入园率最低的一年，好
多年轻人现在结婚不要小
孩，想自己再玩几年或者等
等看，这个情况较为严峻。
我做了一辈子的幼师，看到
幼儿园现在的这种情况心里
非常难过，但是这个情况不
是我们个人的力量能够扭转
的。”

虽然有幼儿园目前感受
到的冲击并不算太大，但也
在想对策迎接可能到来的挑
战，滨州市滨城区第十一实
验幼儿园园长李丽对记者
说：“出生率的下降势必会影
响到适龄孩子的数量，幼儿
园每年都进行摸底招生，比
如 2021 年刚开园时，只能满
足附近四个小区的需要，所
以实行了划片政策。第二年
先对配套的碧桂园小区进行
摸底，新生招生只能满足这
一个小区的需要，所以第二
年只招了这一个小区的新
生。第三年也就是 2023 年，
在满足这个小区业主的需求
之上，开始面向社会公开招
生。由于我们管理的模式非
常系统，对老师的要求较高，
未雨绸缪，与时俱进，也将在
这个基础上继续打造特色，
吸引更多的孩子入园。”

>>>出生率越来越低 幼儿园或陷生源困境 >>>幼儿园前景几何
    家长有担忧也有期盼


